

¿Conoce Ud. la "TRICOFERINA"?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo, el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es inmejorable para HACER CRECER y EMBELLECEER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación eune pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice á veces que cuando el pelo se cae no vuelve á crecer nunca, y es claro que sucede así cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad reena e del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

"TRICOFERINA"

De venta en todas las Boticas DEPOSITOS:

Almacén *W. Steinvorth y Hno.*, San José. Botica "LA VIOLETA", San José.

LINEA DE VAPORES

De la *United Fruit Co.*

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores *Limón, San José y Esparta*. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Al servicio de la línea á *New Orleans* se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 60-00 oro americano
" y regreso..... \$ 110-00 "

Pasaje de ida..... \$ 50-00 oro americano
" y regreso..... \$ 80-00 "

Para informes dirigirse á las oficinas de la *United Fruit Company* en San José ó Limón.
E. J. HITCHCOCK, Administrador.

Northern Railway Co. of Costa Rica

Servicio de trenes

| | | | |
|---|------------|---|--|
| | | <i>San José á Limón y estaciones intermedias</i> | |
| Diario, excepto domingo: | Mixto, | sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m. | |
| Domingo solamente: | Mixto, | sale 9.35 a. m. | |
| | | <i>Limón á San José y estaciones intermedias</i> | |
| Diario, excepto domingo: | Mixto, | sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m. | |
| Domingo solamente: | Mixto, | sale 7.10 a. m. | |
| | | <i>San José á Cartago y estaciones intermedias</i> | |
| Diario, excepto domingo: | Mixto, | sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m. | |
| Sábado solamente: | Pasajeros, | sale 3.00 p. m. | |
| Domingo solamente: | Pasajeros, | sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m. | |
| | | <i>Cartago á San José y estaciones intermedias</i> | |
| Diario, excepto domingo: | Pasajeros, | sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m. | |
| Domingo solamente: | Pasajeros, | sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m. | |
| | | <i>San José á Alajuela y estaciones intermedias</i> | |
| Diario, excepto domingo: | Pasajeros, | sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m. | |
| Sábado solamente: | Pasajeros, | sale 2.00 p. m. | |
| Domingo solamente: | Pasajeros, | sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m. | |
| | | <i>Alajuela á San José y estaciones intermedias</i> | |
| Diario, excepto domingo: | Pasajeros, | sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m. | |
| Sábado solamente: | Pasajeros, | sale 3.30 p. m. | |
| Domingo solamente: | Pasajeros, | sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m. | |
| | | <i>Línea Vieja.</i> | |
| El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m. | | | |
| El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.25 p. m. | | | |
| Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación. | | | |
| <i>W. E. MULLINS</i> , Gerente general. | | | |

Directorio profesional

DOCTOR EDUARDO URIBE
Médico y cirujano
Altos de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATIAS TREJOS
Abogados
OFICINA: Frente á la Casa Presidencial

MARCIANO ACOSTA
Abogado y Notario
Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

D. R. RAFAEL CALDERON MUÑOZ
Médico y cirujano
Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación 150 varas al sur del "Banco de Costa Rica".

DOCTOR B. D. TAMAYO
Tiene su despacho en la "Botica Nacional".
Horas de consulta:
De 9 a. m. á 12 m. y de 3 á 5 p. m.

ALBERTO MARICHAL
Abogado
Oficina: Al lado del Teatro Nacional

LUIS CRUZ MEZ.
Abogado y Notario
Oficina: en la casa que fué del doctor don Anelio Cruz.

FLORILEGIO

La pistola

A Pablo le había mandado su madre que tuviese cuidado de su hermanita hasta que ella volviese de la cocina. Encima de la mesa había una pistola del padre, el cual hacía poco que había vuelto de viaje, y aunque siempre acostumbraba descargarla así que llegaba, esta vez se había olvidado de hacerlo. Tomó, pues, Pablo la pistola en la mano, creyendo que estaba descargada, para dar un gusto á su hermanita.

—¡Cuidado!—le dijo chanceándose.—Mira que te voy á matar.

Diciendo y haciendo, apuntó, soltó el gatillo, pero no se disparó el arma. La pequeña, que nunca había visto tan de cerca cosa semejante, se complacía en aflojar el gatillo y se reía y saltaba jugueteando con la pistola. Pablo apuntó dos ó tres veces á la pequeñita, levantó el gatillo y todas las veces falló el arma.

—Ahora voy á matar al perrito,—dijo Pablo.

Apuntó, soltó el gatillo, y con terrible estruendo disparó la pistola y cayó el perrillo al suelo bañado en su propia sangre.

Voló la madre hacia el cuarto sobresaltada al oír el disparo. El muchacho, pálido como un cadáver, contóle lisa y llanamente lo que había sucedido, y exclamó la madre

—¡Oh Dios mío tú eres el que has salvado milagrosamente á mi hija! ¡Tu ángel de guarda te ha protegido! ¡Pablo, Pablo, que no tomes jamás otra arma ninguna en tus manos! Mira que si Dios no hubiese velado por ti, hoy habías de ser el asesino de tu hermana! ¡Ea, póstrate de rodillas y da gracias á Dios por su dignación y misericordia!

¡Cuántos miles de niños perecido hubieran, si el Señor de todo riesgo No los hubiese siempre protegido!

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

YA LLEGÓ en ROPA el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. NOVEDADES en camisas, corbatas, bastones, perfumería finísima, pañuelos de lino, etc., etc.

CASIMIRES de los estilos más modernos.
Todo nuevo, bueno y más barato que en cualquiera otra casa

Marca "Estrella"

Cerveza Negra



Best Stout Porter

Lager Bier

CASA DE SALUD

Del Dr. J. I. Toledo Lopez Servicio especial

Los pacientes que no quieren ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado. ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

EN ASISTENCIA de enfermos

Atco ESMERADO

"LA EDUCACION"

Sociedad Librera de San José
M. V. Blanco & Co.

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotografía. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

EL INDEPENDIENTE

Toda la correspondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,

don M. S. Casal,
Apartado n.º 391
San José

Fango

A cada momento la prensa está denunciando delitos que se cometen en nuestro territorio, sin que nadie quiera darse cuenta del camino de desmoralización que espira á nuestro pueblo si con tiempo no se le convence del deber y aun la conveniencia de seguir el que aún no ha abandonado, ó tomar otro mejor. Y esto que el número de víctimas del desborde pasional que permanecen ignoradas por el público, aumenta de día en día. Háblese con gentes honradas de los campos, y cualquiera persona verdaderamente patriota se quedará horrorizada ante el cuadro de desmoralización que presentan los que ya leen, pero cierta clase de lecturas.

Varias veces nuestra mirada absorta se ha paseado por páginas de fango que parecían copiadas por la pluma de Zola, en las sentinas de la sociedad, y hemos clamado en nombre de la cultura social por que no se remueva más inmundicia, ya que sus miasmas delétereos envenenan á la infancia. Y con nosotros todas las gentes honradas, pero allá en la soledad de sus conciencias, porque todos se acobardan á la idea de que los propagandistas de inobles doctrinas los llamen fanáticos.

Y el Gobierno, triste es decirlo, ha parecido abstraído por problemas de otro orden; pero, compuesto en su gran mayoría por personas bien intencionadas y de talento é instrucción más que suficientes para auscultar y ver dónde está el mal y cuál es su único remedio, puede aun hacer mucho más, pese al odio y furor de los verdaderos causantes de la situación moral del país, que no es buena. Con semejante apatía la corrupción triunfará, pues, en toda la línea, y el Mal cantará victoria amparado por la más criminal impunidad.

Véase, por ejemplo, la estadística de vagabundas en todo el territorio de la República, y quien dice existencia de tanta mesalina dice existencia del quintuplo, si no más, de sátiros que vienen labrando día á día la desgracia del país y hasta su degeneración como raza.

El actual Gobierno, la verdad sea dicha, comenzó su administración de la manera más brillante, persiguiendo el vicio en cualquiera de sus manifestaciones; pero, triste es también decirlo, las medidas coercitivas no bastan; hay necesidad de llevar á las masas el convencimiento del deber, y para esto ninguna edad más apropiada que la de la niñez. A un lado, pues, en las escuelas y colegios conocimientos que jamás serán útiles al niño en la vida práctica, y moral, más moral en aquellos.

Aun no se ha pronunciado la última palabra sobre la acción del Gobierno al respecto; pero

como que se alcanza á vislumbrar la derrota de la Moral, y el triunfo, por consiguiente, de la Delincuencia, por falta de brazo fuerte.

La altivez olímpica de don Ricardo Jiménez

Cuando los jimenistas de corazón, aquellos que no hemos permitido ni por un momento que nuestro nombre se mezcle con la populacheria política, veíamos en don Ricardo al hombre llamado á sentar sobre el dosel del gobernante el verdadero sistema de gobierno de las clases altas por el talento y la posición social, hemos sufrido tamaña decepción al ver á muchos de los nuestros apañando los votos de un partido que siempre fue enemigo jurado del nuestro y que mañana quería exigirnos parte en la administración pública, á la manera que se la exigen á don Máximo, de quien creían los carpinteros y albañiles que iban á ser cuando menos gobernadores de provincia.

La verdadera Democracia consiste en llamar á los puestos públicos á hombres aptos para el desempeño de aquéllos, así hayan pertenecido á cualquiera clase social; pero el partido Republicano siempre ha pretendido entronizar en el Poder á la populacheria y esto pugna con las ideas sustentadas en la teoría y en la práctica por don Ricardo Jiménez y los que hemos sido sus más adictos admiradores.

Seamos francos: no por subir las gradas del Poder vayamos á ofrecerle al Partido Republicano lo que no hemos de cumplirle, dando esto mañana por resultado el fracaso de nuestra labor en el Gobierno. Los puestos públicos serán para nosotros y sólo para nosotros, los nacionalistas hoy jimenistas que hemos luchado durante tantos años contra el Partido Republicano, ó sólo para éste. Porque en primer lugar, no hay tanto puesto para ambos partidos; en segundo lugar, si los creáramos, llevaríamos al país á la bancarrota, con el pago de tanto sueldo extraordinario; y en tercer lugar, y sobre todo, jamás podremos entendernos los jimenistas con los republicanos; nuestras tendencias son completamente antagónicas.

Háblenos, pues, claro el Partido: ó vamos solos ó no vamos. Nuestro partido es numeroso y no necesita de engaños ni componendas con una agrupación que fue siempre nuestra enemiga y con la cual siempre estaríamos como el agua y el aceite, de lo que brotaría el desencanto general y el atraso del país.

Aun más: Ricardo Jiménez fue siempre altivo y no debe subir al Poder sino por los votos espontáneos de sus conciudadanos. Eso de pedirle sus votos al Fernandismo significaría que nosotros confesamos escasez de fuerzas, por un lado, y por otro que queremos subir al Poder arrastrando á hombres inconscientes del pueblo, del Partido Fernandista, por sólo la voluntad de sus jefes que nos los traspasarían como se traspasaba un esclavo, por sólo la voluntad de su amo.

Aspiramos á ascender al Poder por nuestras propias fuerzas, solos, con los que voluntariamente quieren seguirnos, á fin de poder mañana desarrollar nuestras ideas sin que ningún otro Partido venga á exigirnos elevemos las suyas á categoría de programa nuestro.

Somos ó no somos? tenemos ideas ó no tenemos? Hemos combatido siempre ó no las del Partido Republicano?

Estas ideas nuestras, que dejamos expuestas, son las de don Ricardo Jiménez, y sólo unos cuantos de nuestro Partido son los que andan haciendo ofrecimientos al Partido Republicano, que mañana no podremos cumplir.

Ricardo Jiménez es altivo y no apaña votos. Definámonos.

UN JIMENISTA PURO

El Nuncio en León

Todo cuanto pudiéramos decir ponderando la regia entrada á esta Metrópoli de Monseñor Cagliero, pálido sería.

Desde las primeras horas de la mañana y cuando la campana mayor de la Catedral comunicó al público que el Nuncio Apostólico desembarcaba en Corinto, dió principio el movimiento de la ciudad engalanando calles y casas.

¡Qué monstruosa concurrencia! Los departamentos ligados por la línea férrea enviaron fuertes marejadas de concurrentes y que serán otros tantos heraldos que pregonarán entre los suyos los esplendores del festival.

La larga vía, cubierta fué de no interrumpido pabellón de papelillo, de festones, de colgaduras artísticas y prolongadas, é interminables cadenas de rosas así naturales como artificiales.

En el primer arco levantado en la plaza de San Juan hizo alto el dignatario, interin la orquesta de San Felipe dirigida por Luis F. Quiñero dejaba oír sus dulces y jubilosas notas del "Gloria Laus", canto que obtuvo los honores de la repetición con la aquiescencia del Nuncio. Este arco tenía en sus pedestales niñas en trajes de ángeles portando algunas insignias pontificias.

Había concluido el "Hosanna al hijo de David; bendito el que viene en el nombre del Señor: O Rex Israel: Hosanna in excelsis." Y se puso en marcha la comitiva.

Seguía la banda: la de Corinto, la de esta plaza y la del Hospicio de Huérfanos. En casa de doña Jesús Carache de Balladares, esperaba al Nuncio el limo. señor Pereira y Castellón, quien al entrevistarse, presentó al señor Cagliero un Crucifijo, cuyos pies besó.

Despediéndose los últimos lampos de luz, cuando brillando á sus rayos y con trabajo inaudito desfiló la cruz de oro; luego dos hileras de sacerdotes con capas deslumbrantes y las acetras de plata en las manos; detrás de ellos y en alto la Cruz Papal, seguía el diácono asistente llevando el báculo y á continuación el alto clero rodeando á los prelados, que bajo rico palio cargado de chincas campanillas se balanceaba á los estrujones de la concurrencia; luego seguía siempre en carroza abierta el Nuncio, acompañado del señor Jefe Político y Comandante de Armas General don Rubén Alonzo, y el Secretario de la Nunciatura, y en el pescante los ayudantes de la Comandancia. Se había usado del rito extraordinario para estos casos bajo la guía del Maestro de Ceremonias, y así llegó hasta la Catedral.

En la puerta mayor el M. I. señor Vicario General Monseñor Villami dió á Monseñor Pereira y Castellón el agua bendita y este á su vez al Nuncio, quien después de signarse, roció á la multitud; de igual manera recibió el perfume del incienso.

Por temor á la asfixia la fuerza pública quiso impedir la entrada en la Catedral cuando se juzgó que no podía haber más; pero fué inútil y aquella avalancha se estrelló contra lo imposible y llenó atrio y parque para presenciar el paso al Seminario.

Ocupó el Nuncio el trono recién concluido, de lujo deslumbrante y repajado en terciopelo graná; á su frente el trono de Monseñor Pereira y Castellón, con no menos valiosos adornos.

Concluidas las últimas deprecaciones del Te-Deum, levantose Monseñor Cagliero y con voz vibrante dió las gracias al pueblo de León en nombre de S. S. Pio X, dando á continuación la bendición papal. En este momento desbordáronse prolongados vivas á S. S. Pio X y á su representante Monseñor Cagliero.

Hizo su entrada en el Seminario por el portal del jardín donde se levanta el busto en bronce de Monseñor Ulloa y Larros. Como la noche había cubierto con su velo la ciudad, pudimos admirar el maravilloso conjunto del Seminario que se parecía á aquellos palacios de la fábula surgidos por la fuerza de un genio. El jardín de la entrada, modelo minúsculo del de arrayanes de la Alhambra, sus árboles cargados de racimos de luces en colores formaban como un solitario montado en exquisita filigrana.

Allá en los pisos altos, y en la transparencia de las telas por fuertes luces mostrábase en tamaño natural los retratos de los cinco prelados de Centro América, ocupando lugar prominente el de Su Santidad Pio X y el del Nuncio Apostólico Monseñor Cagliero; asimismo completaban la decoración las cinco Catedrales, ocupando además la galería de la Curia de San Pedro en Roma.

A las nueve de la noche fué el paseo en carruajes y el Nuncio pudo ver la general iluminación y la profusión de adornos en las calles.

(De "La Tarde", de Managua.)

El crimen ilustrado

De "L' Action" diario parisiense que visita nuestra mesa de redacción, traducimos estos párrafos, precedidos de este mismo título y suscritos por *Le Masque rouge*. Tienen su interés y envuelven una enseñanza que puede aprovecharnos. Helos aquí:

"Mr. Violette, diputado, ha propuesto la anulación radical de la propaganda del crimen, prohibiendo con severidad toda publicación á este respecto y más aún las ilustraciones alusivas. La medida merece calurosos aplausos.

Precisa acabar con esa especulación del revólver y del cuchillo con que trafica la prensa decadente. Se ha enrojado demasiado las columnas de ciertos diario

y un olor acre de [sangre trasciende de sus ediciones. Allí se narran con voluptuosidad de presidio, hechos criminosos que envenenan la mentalidad popular. El sadismo de lo espantable es cien veces más funesto y peligroso, que el sadismo sexual.

Un *souleveur* le despedaza el vientre á otro canalla, y ya la prensa se deja venir con recuentos crispadores y con ilustraciones medrosas. Un bandido de la talla de Romand, estrangula á su costilla y reduce el cadáver á cenizas, y el periodista reconstruye con su imaginación más sana esa serie de escenas aterradoras. El formato de algunos diarios puede compararse á hediondas *morgues* en donde se exhiben á diario cadáveres desfigurados por la sevicia del asesino.

Y el mal de esa propaganda ha venido á recrudescer con el cinematógrafo. Allí sí es cierto que la realidad del crimen es formidablemente peligrosa; el correr de esos *films* criminosos en presencia de ojitos infantiles, es abuso inaudito y de consecuencias funestas.

El apache-rey es hijo legítimo de la publicidad y de la ilustración criminal. Hoy la notoriedad se consigue con la producción de una obra que respire depravación ó con la comisión de un gran crimen. Lástima que todos los apaches no tuerzan para el lado de la literatura de presidio!

Los comentarios están por demás.

(De "La Prensa Libre")

Concordia

Vemos en nuestros canjes colombianos que el señor don Crispulo Caballero, estimable cuñado de nuestro distinguido huésped don Juan Bautista Pérez y Soto, ha sido nombrado jefe de la Sección de Límites del Ministerio de R. R. E. E de Colombia, nombramiento que ha sido aceptado por el señor Caballero, lo cual quiere decir que lo más notable de ese país hermano ha palpado las imponderables ventajas del Trabajo en la Paz y todos aunan sus esfuerzos por hacerla estable en ese privilegiado país, ayer no más asiento de la Guerra y su desastroso cortejo de males.

El banano

considerado como alimento, como elemento dietético y como droga

(Continuación)

Debido al proceso de maduración todo fruto transforma las sustancias de su constitución. Tomo del estudio del Dr. Labbé los análisis que trae practicados por Balland en ejemplares de un mismo racimo, el uno cuando estaba verde y el otro en completa madurez:

| | |
|--------------------------------------|-------|
| 100 partes de plátano verde dieron: | |
| Agua..... | 18,50 |
| Materias azoadas..... | 8,08 |
| Materias grasas..... | 0,80 |
| Materias azucaradas (huellas)..... | |
| Materias extractivas (almidón)..... | 80,87 |
| Celulosa..... | 6,65 |
| Cenizas..... | 1,60 |
| 100 partes de plátano maduro dieron: | |
| Agua..... | 20,40 |
| Materias azoadas..... | 4,35 |
| Materias grasas..... | 0,45 |
| Materias azucaradas..... | 69,98 |
| Materias extractivas [huellas] .. | |
| Celulosa..... | 2,80 |
| Cenizas..... | 2,10 |

Por estos análisis se ve que todas las sustancias han aumentado sensiblemente á expensas del almidón al convertirse en azúcar, azúcar que en su mayor parte es glucoosa ó azúcar incristalizable, la cual tiene el 6,8 por 100, por término medio, de sacarosa ó azúcar cristalizabla ó de caña, lo que no significa nada en cuanto á la digestibilidad, pues una y otra tienen

el mismo valor nutritivo, siendo así que la sacarosa que ingerimos se convierte en glucosa por la digestión y desarrolla el mismo calor.

Como bien puede verse por los dos análisis, tanto el plátano verde como el maduro son alimentos de primer orden, pues en el primero predomina el almidón, y en el segundo las materias azucaradas. Todos conocemos el valor nutritivo y el calor que producen en el organismo los hidrocarburos que ingerimos, cuando con digeribles, es decir, aprovechables por quien los come; para hablar en términos vulgares y no entrar en demostraciones fisiológicas, bástele saber al lector que todas aquellas sustancias que ingerimos y producen calor, como último resultado, nos dan fuerza y energía y prolongan la vida, porque impiden que nuestro organismo gaste de lo que tiene almacenado para ciertas necesidades como durante las enfermedades, que el calor es vida y fuerza y que el plátano las produce en su más alto grado.

(Continuará)

Los tarrazúes

San Pablo

Dos kilómetros próximamente al noroeste de San Marcos, crece un *aseado* pueblito, sano como sus moradores, fresco y agradable como sus risueñas morzas.

San Pablo era propiedad de dos ó tres vecinos, uno de ellos el guadalupano don Manuel Castro. Este fundador inolvidable, optando al contrario de los *conchos* ricos, tomó su finca y la convirtió en un *tablero*.

Señaló una manzana para templo, otra para iglesia, solares para escuelas y oficinas, etc., y tienen ustedes una población hecha y derecha.

El elemento de población parece elegido por contrato; ¡qué vecinos tan honrados y laboriosos!

Joaquín Blanco, que parece el cura del lugar; hombre hábil y piadoso sin sombra de hipocresía, era el alma del progreso espiritual.

Ramón Blanco era una especie de ministro de instrucción y obras públicas.

Pedro Rivera, especie de *señor feudal*; pero toma parte en todo lo útil para el pueblo; hombre honradísimo y hospitalario.

Y como ésos unos cuantos más, que impulsan el positivo adelanto de aquel floreciente distrito.

Su templo es uno de los más bonitos del cantón de Tarrazú, y el clima, algo más frío que el de San Marcos, es sumamente agradable.

San Pablo, como los pueblos anteriormente citados, necesita sólo una cosa: buenas autoridades, y el Gobierno puede vivir descuidado. Ellos solitos crecerán como la esuma. Por supuesto que hay que atenderlos cuando piden algo.

San Andrés

En la margen izquierda del Tarrazú, en una ensenada formada por dos montañas altísimas, se formó un caserío desde mediados del siglo pasado. Llamóse *Los Bajos de Tarrazú*. Pero aquellas gentes vivían allí como aisladas del mundo. Quizá sólo por los impuestos, supieron que San Marcos era villa. Ningún jefe político les había visitado.

Por el año 92 era primera autoridad don Encarnación Zúñiga, quien los visitó por primera vez, invitado por el cura de Santa María. Recibieron aquellas buenas gentes como se recibe á un obispo, *mutatis mutandis*, es decir, con el mismo entusiasmo y alegría. Se rezó el rosario, se les hizo plática y se trató de asuntos locales.

Se buscó, se trató y se pagó el terreno para un panteón; se convino en pedir al Prelado como patrón á San Andrés, y encargó su imagen, quedando prohibido el "Bajos de Tarrazú", y se acordó pedir la creación de una escuela pública.

Por último, los visitantes fueron obsequiados con un gran baile, á guitarra y acordeón.

Después he sabido que *mis amigos* de San Andrés tienen ya escuela, ermita, panteón y varios otros adelantos. ¡Prosit!

Aquí podemos citar también como elementos de progreso la patriarcal familia Castillo.

Don Paulino el padre y dos ó tres honradísimos hijos eran por esos días los prohombres de San Andrés.

Allí se dan unos plátanos como los de la costa.

Los vecinos de San Andrés suplen su falta de modales cortesanos, con su afabilidad benevolente y humilde. Un trato de familia.

Esto mismo notaremos en todos esos pueblos fundados al principio por los de una familia, y quien los visita se hace la ilusión de estar entre los suyos.

El progreso de San Andrés tendrá que ser más lento que en las otras poblaciones, tanto por estar fuera de línea, es decir, á un lado del camino real, como por el río Tarrazú que en invierno suele impedir el paso á los vecinos.

Un buen puente será lo único que puede obviar este inconveniente.

La topografía del lugar es la más rara que conozco.

Tal vez en las montañas Vascongadas, descritas en la famosa (y con razón) novela Amaya, se encuentran pueblos semejantes.

En el país sólo Cachí se le parece algo, pero los cerros de San Andrés son más altos y empinados y el valle mucho más angosto.

FRAY JUAN

Lidia Flores

Fué en la Escuela de Música "Santa Cecilia" en donde conocí a Lidia Flores, en una noche en que ella hablaba con Paulina González y Rosa Castro. Desde luego me sentí atraído por ella, no por su hermosura sino porque reconocí en esa niña un talento superior.

Lidia Flores, efectivamente, poseía un talento natural que siempre recordaré, pues siempre he simpatizado con todo lo que significa talento, y por eso, sin conocerlos siquiera, amo desde lejos á Flammarion, á Juan de Dios Pesa y á todos los que han prestado y prestan su apoyo en bien de la obra de la civilización.

En América donde abundan aquellas mujeres con quienes el hombre debe conversar sólo de sombreros y vestidos; Lidia Flores, por lo contrario, gustaba de hablar sobre ciencia, sobre arte, sobre temas grandes y sobre problemas difíciles.

Jamás la vi coqueteando. No había en ella la fogosidad innata en las mujeres del trópico; era un espíritu sano; todo lo hacía con calma.

Como el ave que comienza á emplumar, la señorita Flores arrancaba de las telas del piano los primeros gorjeos, y los trinos producidos por una mujer buena, por aquella que vivió lejos del alcazar de la vanidad, llegan hasta el fondo del alma. Yo no puedo concebir la Belleza sin la Bondad; hombre recto deberá ser el poeta que logre impresionarme. No me haría sentir la ramera que rasgase magistralmente las cuerdas de un violín senorío; como á blasfemias me sonarían seguramente los acentos del laúd que poseyó Nerón.

Pero Lidia Flores era una artista buena. La madre tierra guarda hoy un cadáver más en su inmenso seno. Ah, esa tierra que muestra un exterior tan verde y lozano, esa tierra, sí, recoge en su interior todas las podredumbres que le da la muerte. ¡Tierra! ¿no te avergüenzas de guardar dentro del pecho tantos esqueletos amados? ¡Muerte! ¿por qué no te llevas al malvado, al político canalla, al ladrón del tesoro público? ¿por qué te llevas á los buenos?...

Lidia Flores ha muerto como muere la rosa que creció en los montes; sí, murió virgen é inmaculada.

Caigan sobre su tumba estas mis reglones tristes y melancólicos.

CAM

Reformas á la Ley de Elecciones

(Continuación)

Artículo 2º

Adiciónase la mencionada Ley de Elecciones con el siguiente

TÍTULO FINAL

De la propaganda electoral

Capítulo único

Artículo CXXXII.—Fuera de los cuatro meses precedentes al que por esta ley se fija para la práctica de las elecciones de primer grado, quedan prohibidos los trabajos de propaganda electoral á que se refiere el artículo siguiente

Artículo CXXXIII.—La prohibición anterior comprenderá:

1º—La publicación y circulación de folletos ó hojas sueltas, en que se trate de cualquiera de los objetos expresados en el artículo anterior, cuando aquéllos ó éstos revisitan la forma anónima ó la del pseudónimo;

2º—El uso de escarapelas ó de cualquiera otro distintivo de un partido político;

3º—Las reuniones en Clubs abiertos y en parajes ó sitios públicos, en los cuales, ya sea por medio de discursos, lecturas, conversaciones ó bien de cualquiera otra manera, se

trate de los objetos antes explicados;

4º—Las ovaciones.

La publicación de folletos ó hojas sueltas á que se refiere el inciso 1º de este artículo, hace responsable al dueño de la tipografía donde se haya editado, conjuntamente con el autor, y se castigará con la pena de un mes de arresto incommutable.

Artículo CXXXIV.—En tiempo de propaganda para celebrar reuniones de las indicadas en el inciso 3º del artículo anterior, excepto en Clubs abiertos y para desfilar por las calles en grupos de más de diez individuos y en actitud de ovación ó de manifestación relacionada con la lucha electoral, es indispensable dar aviso con anticipación de tres días por lo menos al Gobernador ó Jefe Político respectivos quienes no podrán oponerse á ellas, salvo el caso del artículo siguiente.

GACETILLA

Chiquillo llorón

Hay un chiquillo maldito, que toda la vida anda llorando con la cantada de que perdió un colón de su mamá.

Si hubiéramos llevado la cuenta resultaría que el chiquillo ha perdido un fortunón en puros pesos aislados. Es un verdadero actor dramático, que á lo mejor, cuando menos se espera, larga el llanto y se lamenta de tal modo que se necesita ser de piedra para no conmoverse de veras. Es necesario que se remedie el abuso por quien sea llamado á remediarlo; para que los verdaderos necesitados no sean defraudados por los tribones.

Bendición de la capilla

Nos ha llegado la siguiente invitación:

Tengo el honor de avisar á Ud. que el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo dará el domingo 10 de enero á las 7 a. m. la Solemne Bendición á la nueva capilla del Hospital de San Juan de Dios. Me permito invitarle respetuosamente á este acto de tanta importancia para dicho establecimiento.

San José, 4 de enero de 1909

SOR LUISA

Superiora del Hospital

Hágase la prueba

En la antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la en que tiene su oficina dental el doctor Ernesto Saborío, don Roberto Maroto B. ha abierto una sombrerería, en la que no solamente vende sombreros de toda clase sino que arregla cualquiera, por inservible que parezca, y lo deja como nuevo. La larga práctica del señor Maroto en el Exterior es suficiente garantía de competencia. Hágase la prueba.

De una via dos mandados

Esta noche se verificará en el Teatro Nacional la Velada anunciada á beneficio de las víctimas de Calabria y Sicilia, en la cual tomarán parte los artistas más notables del país.

Tratándose, como se trata, de acudir con nuestro óbolo en auxilio de quienes hoy sufren, es de esperarse que el teatro esté de bote en bote.

La rifa de Alajuela

En la que se llevo á cabo el 1º del presente mes, de un abanico y un prendedor á beneficio de la iglesia de Alajuela, obtuvo el premio el numero 288, de que era tenedora la señorita Liduvina Quesada.

Turno en Cartago

Se anuncia un grau "turno" en la parroquia de Cartago para continuar los trabajos, que muy adelantados van en la que será la mejor iglesia del país. Muchos jóvenes de esta capital piensan ir á dejar algunos "piastres" para el templo.

Cuasi bochinche

La chica Otavola es mujer de armas tomar, de bochinches y de juergas colosales. Anoche no mas armó un "merengue" feroz con otra pajarita y se zurraron la badana á entera satisfacción del barrio de la Puebla, que es el más pacífico y de conducta ejemplar.

Eso es hotel

Don Federico Noboa, tan conocido de nuestra buena sociedad por su trato culto y afable, ha abierto un magnífico hotel 50 varas al sur del Parque Central, frente á la habitación de don José Durán.

A la "Selva"

Como los chicos están en vacaciones y no encuentran más satis-

facción que en idear torerías, han cogido la gracia de sumergirse en las aguas de "La Mina" y de "La Selva" y no se sumergen en la pila del parque Central porque según dicen allí el agua huele á sapo. Cuando el tren que va á Alajuela pasa por allí, las viejas se cubren la cara con ambas manos y las niñas se sonrojan; cómo no se han de sonrojar al ver á multitud de adanes que como ranas asustadas se van lanzando al agua desde las peñas, mientras la policía, la gorra en una oreja, se empeña en periquear á las criaditas melcriaditas.

Venta del kiosko

La Municipalidad vendió el material del kiosko que se había edificado para las fiestas en el parque Morazán, por 300 colones, á don Juan Alvarado, á quien deseamos baya hecho un buen negocio.

Privilegios perrunos

Cuesta en estos tiempos de persecución ver un pobre can transitando pacíficamente por la ciudad. Exterminio, desolación y muerte son los gritos de combate con que Tigrilla devasta la población perruna. Sólo sus amigos disfrutan de grandes prerrogativas, y entre ellos el portero del fondo con su can sin matricular, resguardado por la intimidación con Tigrilla, se pasea luciendo sus privilegios.

A nuestros suscritores

Con motivo de hallarse enfermo el señor Augusto Gallardo, los recibos de suscripción irán firmados por el señor Luis A. Casal.

COMUNICADO

Por la tangente

Don Aristides Cordero ha publicado, ó mejor, á don Aristides Cordero le ha publicado "La República" un remitido contra su ex-patrón don José Figueredo, del cual sólo se desprende que su abogado ni es inteligente ni siquiera astuto.

Presenta Cordero varios certificados de otros ex-patrones, para probar su buena conducta durante el tiempo que les sirvió, pero deja en pie las siguientes verdades: que fue despedido de casa del señor Figueredo porque el día de la ovación jimenista abandonó el establecimiento, y que sin decir oxe ni moxe no ocurrió á su trabajo cuantas veces se le presentó en la ocasión de patrandear en la política; ni tampoco ha desvirtuado la afirmación de que mal pudo haber sido despedido por jimenista, cuando entre los diez empleados del señor Figueredo sólo dos son sus correligionarios.

Se ha limitado, pues, á probar que en algunas casas de que fue empleado cumplió sus obligaciones, lo cual nadie le había negado, bien así como nadie podría afirmar que Gordiano Hernández había matado antes de despachar al barrio de los calvos al primero que despachó.

Ah, olvidábamos: también le dice al señor Figueredo "cubano" para arriba y cubano para abajo, cubano por la derecha y cubano por la izquierda. ¡Qué arma tan ridícula el considerar afrenta no haber nacido en nuestra patria y considerar á ésta lo mejor del mundo! Con seguridad que Zambrana, que también nació en Cuba, no es cubano para esa gente. Qué va á serlo! Zambrana es jimenista y Figueredo no lo es; y hoy la tiranía del jimenismo llama hasta asesino y ladrón á todo aquel que no diga que don Ricardo Jiménez es el mayor enemigo de toda prostitución y que Figueredo es un cubano y un sinvergüenza que no conserva en su casa de comercio á aquel á quien no le da la gana de conservar. Si Figueredo se volviera jimenista y permitiera que su casa sea no siquiera común de dos, como dicen los gramáticos, sino común de muchos, entonces Figueredo sería el primer hombre del mundo.

PUNTA MANDINGA

Alajuela, 8 de enero de 1909.

Del Naranja

Unos desalmados

Actualmente se halla sumamente grave y en estado agónico el Sr. Casimiro Morales, uno de los principales vecinos de este pueblo, no obstante encontrarse desde hace

mucho tiempo en la mayos pobreza y padeciendo de grave dolencia. Las postreras horas de la vida de este señor han de serle sobremañera amargas, no sólo por el carácter de su enfermedad, sino principalmente porque algunos vecinos, ajenos á todo sentimiento caritativo, no saben tributarle al triste moribundo las consideraciones que tiene derecho en los últimos relampagueos de su vida, pues en ciertas noches arman unas algazaras con músicas cimarronas, que aquello causa grima y desesperación. Entre tanto los elegidos para hacer guardar el orden y proteger al desvalido están perfectamente buenos y para servir á ustedes.

CRISANTO

El Sacerdote

Al Presbítero don Juan Félix Vilchez

Sacerdos in aeternum. (Salm 109).

Ya estás, joven ungido, en el santuario, El misterio del Templo te circunda, Y el invisible resplandor te inunda, Del Arca Santa inextinguible luz. Llamado, como "Aarón", subsiste al Atrio, Del Salvador siguiendo los pendones; Ya eres grande ante pueblos y naciones, Eres noble caudillo de la Cruz. ¡Sacerdotal grandesa! Ni en el Cielo, Después de Dios alguna se levanta Más admirable, más fecunda y santa, Plenitud asombrosa del poder. El Salvador nos llama sus "amigos", "Dioses", David, en su cantar sublime; Unción sagrada que realza imprime, Principes somos, hijos del gran Rey. ¿Y esa senda de abrojos? ¿y esas voces Que amenazantes piden nuestra ruina? Tras ellas se alza mustia la colina, A do el fiel sacerdote ha de subir. ¡Al Calvario, al Calvario! Tras el Maestro Debe subir, quien siga sus pisadas. Las faldas del Tabor están vedadas, Premio será sus goces al morir. ¡Sacerdote de Dios! ¿Oyes el grito pueblo? Con sabio instinto, "padre" te apellida; Una familia inmensa ¡percibida A recibir tu abrazo paternal. Sé todo para todos, como "Pablo", Como "Jesús" de quien haces las veces. Alta por todos tus fervientes procos Cuando ofrezcas á Dios ante el altar. Joven ungido, venerable hermano, Que ves colmado tu placioso anhelo, Por muchos años te conserve el Cielo Danado á la Iglesia, gloria y esplendor. Cíñete tus lomos, ármate de escudo, Porque la brega es más y más reñida, Y lograrás al fin de la partida El abrazo amistoso del Señor.

JUAN GARITA

Heredia, diciembre de 1908.

IL Comitato Sottoscritto

AVVISA

che la sottoscrittione volontaria á favore dei danneggiati di Calabria e Sicilia é aperta nei seguenti posti:

- R. Consolato d' Italia La Gran Via La Città d' Italia Ercole Canossa Vittorio Bertolini Severo Boggio (Stazione Atlantico) Ariodante Boschini Giov. Batta Nigro Hotel Imperial.

IL Comitato

Felice Scaglietti.—Cristoforo Molinari.—Ercole Bertoni.—Eugenio De Benedictis.—Dott. Giuseppe Brunetti.—Antonio Bertolone.

Por la Iglesia y por los Pobres

Para la fiesta del Santo Cristo de Esquipulas habrá en Alajuelita el 15 del corriente más un suculento almuerzo y un espléndido "lunch", preparados y servidos por las HIJAS DE SANTA ISABEL DE HUNGRÍA.

El producto de dicho trabajo será para beneficio del templo del Santo Cristo y de los pobres vergonzantes de esta capital; y la persona encargada de recibir el día 12 los donativos que señoras y caballeros se dignen hacer para ese fin, es la señora doña Amalia v. de Flores, en su casa de habitación, frente al lado S. del Colegio de Señoritas.

Estudiantina y orquesta

Contando con un número de músicos no menor de 20, me pongo á la disposición del público para bailes, paseos, matrimonios, banquetes y cualquier clase de actos. Puedo poner cualquier clase de música que se me encargue y á cualquier hora de la noche.—La agencia estará en la renombrada "Barbería Salón." Entendese con

VÍCTOR MALTÉS

POR ESOS MUNDOS

Franca y Venezuela

Río Janeiro, 7.—El Gobierno informó que Venezuela reconoce la protección de la Legación brasilera en Caracas sobre los intereses franceses mientras estén interrumpidas las relaciones franco-venezolanas.

Dichoso ministro!

Madrid, 7.—Besada depositó en banco 13 millones de pesetas, sobrante del presupuesto. Llegó la princesa de Battenberg con su hijo Mauricio. El Rey contribuyó con 90000 pesetas al socorro de los Italianos y el Gobierno con otras 90000.

Más socorros

Cádiz, 7.—El "Cataluña" marchará á Palermo á trasportar 300 heridos; llevará víveres y varios médicos que frecieronse espontaneamente.

Nuevos temblores

Regio, 7.—Ocurrieron sacudimientos con intervalos de 10 minutos. Los sobrevivientes rezan arrodillados en las calles.

Lo q' dicen los desenterrados

Mesina, 7.—La mayoría de los salvados perdieron la noción del tiempo. Uno que fué salvado ayer dijo que había estado sepultado una noche. Los oficiales ingleses estiman 200,000 el número de víctimas. En Reggio trabajan 5000 soldados.

Nos alegramos

Berlin, 7.—Castro fué operado de los riñones y encuéntrase mejorado.

El auxilio de Inglaterra

Reggio, 7.—Llegó el acorazado inglés "Exmouth" con víveres, camas y toldos. Fueron destruidos los hospitales provisionales.

Por los heridos

Catanzaro, 7.—Fueron improvisadas 250 camas.

Vivos entre los escombros

San Giovanni, 7.—200 muertos aquí; nada quedó vivo en Archi y Santa Catalina. Lamentase la falta de socorro en las ciudades menores, donde todavía hay muchos vivos entre los escombros. Restablecieron los servicios de correo y telegrafo.

Marinos filántropos

Roma, 7.—En los acorazados americanos cambiaron el itinerario; de Port Said saldrán para Nápoles el Connecticut, el Vermont, el Kansas y el Minnesota en auxilio de los refugiados. Cada marino americano suscribió un dollar.

Caridad neoyorkina

Nueva York, 7.—Las suscripciones ascienden á 300000 de dollars.

Lo que dice un sabio

Napoles, 7.—El americano Frank Poret, del observatorio Mattencie en Vesubio, al referirse á la catástrofe dice que otros sacudimientos son inevitables por haber quedado una hendidura de la corteza terrestre en el lugar donde ocurrió el escape; predice que algo muy serio sucederá probablemente el jueves ó el viernes, días en que las posiciones relativas del Sol y la Luna producirán la mayor contorción; asegura que es un hecho probado que el primer movimiento fué hacia arriba y el segundo oscilatorio; caracteriza perturbación como intervencional que había anunciado; dice que el primer movimiento en Mesina fué vertical, seguido medio segundo después por otro ondulatorio; la principal perturbación ocurrió en el faro, causando grandes cambios en el fondo del mar. El movimiento fué perfectamente sentido por los pasajeros del vapor "Cretie" que arribó á Nápoles. Los movimientos sísmicos no han sido menos de 500 en esta región desde 1905. Sísmólogos expertos que han estudiado el fenómeno están de acuerdo en que el terremoto fué un efecto en la formación geológica bajo la misma que constituye la línea de contacto volcánico entre el Etna y el Vesubio y que el movimiento ocurrió en el mismo lugar y forma del que separó á Sicilia del continente. El acorazado inglés "Exmouth" á media milla al sur de Reggio halló 58 brazas de profundidad donde antes había 243.

ESOS LODOS TRAEEN

ESOS POLVOS

Panamá, 7.—Un dentista americano mató en Colón á un negro jamaicano ladrón que introdujose en la casa en la noche del 5. El juez puso en libertad al dentista bajo fianza. Mientras duran las informaciones, los comerciantes de Panamá y Colón solicitaron entrevista al presidente del Comité de Comercio á fin exponerle las mismas quejas cableografiadas á Roosevelt.

ESPACIO RESERVADO PARA LA EDUCACION



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución débil que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que lo suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirlo y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

W. STEINWORTH & HNO.

San Jose IMPORTADORES Limón ALMACENES DE ABARROTES Y GENEROS

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional. Surtido completo.—Servicio esmerado.

Nicolás F. Meza Cirujano - Dentista

Del Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LA JOSEFINA — Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados en harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimento sanos y nutritivos.

Alberto Odio

El Gallito MIGUEL CORONADO

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinillos, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 1^a, 2^a y 3^a, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO. Se tuesta café á particulares

ELDERS & FYFFES LTD.

Linea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA), MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida..... 4 30
Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta..... 4 38
A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón. E. J. HITCHCOCK.— Admor.

LAS DELICIAS

— DE — MIGUEL WENA

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los famosos tostes elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Aseo y esmero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por él saltan á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

SOMBRERERIA DE

ROBERTO MAROTO B.

50 varas al O. de la Sucursal de La Bicicleta

de romperse el fuego cuando se presentó ante el General Mora don Manuel Quirós, sin pronunciar una palabra pero fijando en el Jefe una mirada que parecía decir:

—¿Qué hago? Yo deseo seguir la suerte de mis compañeros.

—¿Usted tiene deseos de entrar en la pelea, Quirós?—le preguntó el General; — y sin esperar contestación agregó:

—Vaya usted á dirigir la artillería.

Un destello de placer iluminó el rostro del Capitán, quien se apresuró á cumplir la orden.

Avanzó con las piezas, tranquilo, valiente y animando á sus soldados. Logró llegar muy cerca de la casa (en la que estaba atrincherado el enemigo) y perdió con honor la vida al pie de los corrales, gritando:

—¡Entren ustedes!

Don José María Gutiérrez también fué un héroe.

— Voy á morir en la primera acción—dijo una vez.

—¿Y por qué?—le preguntaron sus compañeros.

—Es tan alto el concepto con que me honran los Jefes—agregó con acento de resolución,—que procuraré hacerme digno de él, buscando

el sitio de más peligro.

Gutiérrez presentía su triste fin. Halló la muerte en el primer encuentro: una muerte gloriosa y envidiable. Su último laurel lo cortó bajo una lluvia de balas, en el sitio de más peligro.

Cumplió su promesa.

Pero el héroe costarricense de más renombre, el que vivirá para siempre en la mente del pueblo de Costa Rica, es Juan Santamaría, el egregio mártir del mesón de Rivas.

—¡Juan Santamaría!—exclama Rubén Darío en un artículo escrito con motivo de la inauguración de la estatua del héroe.— He oído discutir su acción.... Que es vago y dudoso el personaje.... que no es de Alajuela, sino de Barba.... que era feo, con el pelo erizado; que era un hombre vulgar.... ¡truenos de Dios! ¡si no hubiera existido sería un sagrado símbolo para la noble patria costarricense! Del estúpido Eróstrato se sabe que existió—incendiario brutal y desatentado,— después de tantos siglos que han pasado sobre su memoria. Ayer no más realizó su triunfo Juan Santamaría, y ¡y... habría que discutir su existencia?

Nazca en Barba ó en Alajuela ó en San José, lo que brilla es su frente de héroe, ya

resplandeciente en una lírica y espléndida apoteosis. La pobre madrecita, hija del pueblo como él, y á quien se le dió pensión escasa aunque aliviadora, diría cómo era su hijo Juan Santamaría, "el gallego", "el erizo", el pobrecito que ahora tiene un pedestal de granito para su estatua y una gloria de luz inmortal para su nombre.

Se ha comparado á Juan Santamaría con Ricaurte. Ambos son de sangre heroica, y, en la sublime democracia de la gloria, pasan juntos bajo el mismo arco de palmas, ceñidos con los mismos laureles, el capitán gallardo que voló el polvorín y el soldado atrevido que prendió fuego al Mesón.

Cuando llegaron á Rivas los militares de Costa Rica, el 8 de abril del año 56, iba en las filas el hijo de Alajuela, camino de la muerte, con su fusil de chispa, sin advertir que sobre su cabeza deplagaba las grandes alas la diosa soberbia que haría resonar el nombre humilde al eco angusto de su bocina de oro. Íbase á arrojar del suelo de Centro América al bizarro aventurero y sus cazadores yanquis; íbase á combatir con ellos y con los nicaragüenses que se unían á los invasores de Guillelms Walker. Así era la campaña de nobilísima.